
鰂魚涌「新中環」設計出爐
擬維港東端建新地標 留10米闊海濱長廊予公眾享用
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去年中有發展商提出，擬於海裕街兩幅
面積共2,477平方米私人地段，興建一

幢樓高 25 層工廈，令海濱長廊被「切
斷」，政府隨後計劃與發展商進行原址換
地。發展局指出，業權人現提出一個與周遭
環境更融合的發展方案，替代原有工廈發
展，新方案將提供零售、餐飲、酒店及辦公
室設施。
根據發展局及發展商「Fine Tower
Associates」向東區區議會提交文件指出，
「Fine Tower Associates」獲政府邀請修改
工廈發展，擬定一個保留海濱長廊，並包括
消閒、旅遊及商業的海濱發展替代方案，並
形容日後維港東端將有一個新地標，「與啟
德郵輪碼頭互相映照」。

新建築物樓層不多於10層
文件顯示，發展商擬定的方案，以「我的
新中環」為設計宗旨，希望仿效昔日香港海
旁形態，計劃包括一層零售平台，及平台上

以不規則設計的5幢建築。建築物
高度將大幅降低至主水平基準上
35米，換言之，新建築物的樓層
日後不會多於10層。
業權人邀請著名建築設計公司

「Arquitectonica」設計一個新地
標，提供公共空間和加強設施連
接；公眾可使用園境平台，辦公
大廈頂部亦會用作露天平台，讓
公眾可欣賞維港景色。

平台上5建築有通道相連
海裕街海濱則會保留10米闊海

濱長廊，讓公眾享用。方案更擬
設高架行人走廊，方便行人由海
堤街一帶走到海濱，平台上的5幢
建築中間會有通道相連。
文件指出，發展方案需申請城

規會的規劃許可及通過土地行政
程序。在土地業權人取得城規會
的規劃許可後，政府會徵求行政會議同意和
業權人進行原址換地，而業權人需繳付十足
市值土地補價。
考慮到擬議方案的建築樓面面積和該用地

的高度限制，該發展除需要業權人原先擁有

土地外，還需延伸至毗連政府用地。根據初
步估計，業權人會把兩個私人地段共2,477
平方米土地交予政府，政府則會把8,532平
方米土地批予土地業權人。
文件又指，已就交通、視覺、空氣流

通、污水及環境等五方面進行評估，結果
均顯示各方面都不會因此項目的發展而受
顯著影響，並透過緩解措施達至可接受程
度。
發展局認為，新方案能提升海濱暢達度，

引入市場力量亦能推動多元化發展。東區區
議會今日將召開特別會議，聽取此新方案之
簡報。業權人在諮詢區議會及海濱事務委員
會後，計劃於今年稍後時間向城規會提交規
劃申請。

香港文匯報訊（記者 高俊威）鰂
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■鰂魚涌海裕街新規劃位置圖。 東區區議會文件截圖
■方案以「我的新中環」為設計宗旨，包括一層零售平台，及平台上以不規則設計的5
幢建築。 東區區議會文件截圖
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香港文匯報訊（記者 文森）土
地供應專責小組正就18個選項進
行公眾諮詢，包括在維港以外填海
造地。有漁民團體反對政府填海，
擔心影響魚獲和生計。土地供應專
責小組主席黃遠輝表示，部分漁民
認為填海並非「無得諗」，但政府
要有補償方案，確保漁民生計不受
影響，例如擴大捕魚水域至大灣
區，或設立漁業基金等，強調會如
實在報告中反映。
土地供應專責小組、漁護署及食
衛局代表，昨日與全港漁民團體會
面，收集業界對填海造地的意見。
馬灣漁民群益會黎先生表示，政

府經常以填海方式造地，對漁民影
響深遠，令漁獲減少，又指政府若
以「北發展、南保育」方式發展大
嶼山，漁民需到嶼南發展，每日油
費需增加數百元。
底拖網漁船協會代表則認為，如

果政府決定填海，應照顧漁民生
計，「我認同唔夠土地，但我作為
老漁民，都希望年輕漁民有發展空
間。」
有漁民質疑政府政策失當。自稱

年輕漁民的梁賢龍表示，2012年
政府近岸禁拖，現在卻建議填海，

認為政府政策矛盾。
他又不滿特首林鄭月娥在土供小組仍在

進行諮詢，並未諮詢漁民時，便公開聲稱
填海是無可避免的。
香港漁民青年會主席崔景恆則指，政府

少有與漁民探討發展路向，小組成員中亦
缺乏漁業代表。他指漁民並非寸海不讓，
但希望政府推出政策，協助漁民可持續發
展，「例如漁民想轉營作休閒漁業，都受
到好多掣肘。」
有大埔區養殖業界反映，填海會污染海

域，影響魚類養殖，希望政府成立基金協
助。亦有屯門漁民建議政府，考慮向年紀
大的漁民回購捕撈證，讓他們有錢退休。
土地供應專責小組主席黃遠輝重申，特

首過去積極覓地，因此有自己看法，小組
會基於公眾意見撰寫報告，相信她會尊
重。
他指部分漁民認為填海並非「無得諗」，

但政府要有補償方案，確保不影響漁民生
計，如擴大捕魚水域至大灣區，或設立漁業
基金等，強調會如實在報告反映。
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■全港漁民大會及土地專責小組討論填海
意見。 香港文匯報記者潘達文 攝

香港文匯報訊（記者 馮健文）為進一步
便利市民出行，運輸署耗資60萬元，將現
有3個流動應用程式整合為「香港出行
易」程式，是推展香港智慧城市藍圖其中
一項措施。新綜合程式將提供一站式實時
交通及運輸資訊，並有新功能包括交通消
息朗讀等，停車場空置泊位實時訊息及全
港各區詳盡步行路線資訊等亦會逐步增加
及擴展，以滿足市民需求。
運輸署本有3個流動應用程式即「香港
乘車易」、「香港行車易」及「交通快
訊」供市民下載，搜尋交通資訊，運輸署
總工程師（智慧出行）羅慶新昨日在記者
會指出，了解不少市民希望只需一個程式
即可獲得最新資訊，他們於去年7月起籌
備，將3個程式整合為一，成為「香港出
行易」，並改善介面及加入新功能。

知電車新大嶼巴到站時間
運輸署工程師 （智慧出行）鄧禮賢表
示，新程式已正式推出，用家可隨時隨地
搜尋實時交通和運輸資訊，包括實時知悉
電車和新大嶼山巴士的到站時間。九巴、

新巴及城巴的實時資訊，用家可透過程式
內有關巴士公司的連結查悉。至於日後會
否增設港鐵的車務訊息，則有待商討。

220停車場實時泊位資訊
運輸署工程師（智慧出行）沈佩詩指，
程式可提供全港約220個停車場的實時泊
位資訊，佔全港停車場總數逾10%，駕駛
者從程式得知資訊後，毋須再「兜來兜
去」找車位，減輕交通擠塞及空氣污染。
待2020年起兩三年後，新泊車咪錶全部更
換，可實時顯示空置咪錶車位資訊。
為鼓勵市民多步行，羅慶新表示，程式

會逐步加入全港各區步行路線資訊，去年
10月已推出銅鑼灣區，本月新增尖沙咀，
至本年底會加入旺角及油麻地，於未來
兩三年更會覆蓋至全港。

顯示步行卡路里消耗量
被問及為何需時兩三年，羅慶新解釋，

由於程式涉及大量資訊，包括需分別為視
障或肢體傷殘人士提供無障礙步行路線建
議等，需向地政總署索取資料，以及進行

實地視察及核實，故擴展需時，但相信會
比其他提供相類資訊的程式優勝。
沈佩詩表示，程式的新功能包括交通消息

朗讀功能，令用家毋須在駕駛期間打開程
式，以策安全；步行路線可提供消耗多少卡
路里的資訊；由約180部分佈在主要道路的
探測設施所提供之交通快拍，可讓用家出門

前已知悉前往地區的實時交通情況。
她表示，至2020年底，這些探測設施即

視像探測器、藍牙探測器及車牌自動識別
探測器將增加至1,200個，收集用家位置及
速度等，但只作交費規劃用途，當中不會
收集個人資料，也不會向執法人員提供，
以確保不會侵犯私隱。

香港出行易App 讀報交通資訊

■鄧禮賢、沈佩詩、羅慶新介紹「香港出行易」程式。 香港文匯報記者梁祖彝 攝

香港文匯報訊（記
者 高鈺）正所謂「差
之毫釐，謬之千里」，
目前被廣泛使用的全球
定位系統（GPS）平均
誤差為10米至30米，
隨時令用家與目的地
「失諸交臂」。香港大
學的研究團隊研發新的
智慧地址門牌（Smart
Address Plate， SAP）
系統解決有關問題，只
要在建築物、商店和辦
公室門上安裝傳感設
備，巿民即可通過手機
應用程式導航，更準確
確認位置，室內亦可應
用；若輔以其他GPS智能地圖一併使用，GPS
定位誤差可減至3米之內，有關發明正申請國
際專利。
整個系統由智慧門牌、智慧地址編碼系統和
智慧地址門牌管理系統組成，由港大地理信息
系統研究中心主任葉嘉安及港大城市規劃及設
計系的團隊研發。
SAP是一個低功耗藍牙無線傳輸設備，它內
藏建築物、商店或辦公室的獨有智慧地理編碼
地址ID，行人只要在可靠確認範圍內，便會得
知自己的正確位置，並能透過手機應用程式，
去到目的地，故即使是「路盲」也不用再擔心
迷路。

建智慧城市 首重基建
葉嘉安認為要建造智慧城市首重基礎建設，
正如每個市民的身份證都是獨一無二，故每座
樓宇、每個單位都應該有一個獨一無二的智慧
地址，若按照數碼地圖定位有系統地賦予每幢
建築物一個地理編碼地址，即可成為智慧門
牌。

研究團隊開發全新的「智慧地址編碼系
統」，結合郵政編碼和全球地理坐標而成的簡
易《郵政建築物編碼方法》，這樣建築物內裡
的商店、辦公室和停車場都可用智慧地址系
統，方便導航、定位、送遞、管理和作大數據
應用。假設要為一個有300間商舖的商場安裝
系統，成本約70萬元。
新技術可為速遞員、消防員和救護員更快更

準確地找到目的地，系統更可配合其他裝置為
到訪的殘疾人士自動開門、助車主找到停車位
置、通知和引導乘客前往剛更新的登機閘口或
火車月台，亦為將來的無人駕駛汽車和機械人
做好準備，方便定位和導航。

配合GPS 3米內有提示
葉嘉安補充指，現時全球定位系統的誤差達

10米至30米，有時用家到達目的地，但GPS還
未顯示，也未能提供建築物內的位置，但安裝智
慧門牌後，當用家到達目的地3米範圍內，SAP
會有提示，而SAP雖然不是全球定位系統，但
可跟不同系統配合使用。

港大智慧門牌「路盲」不憂迷途

■葉嘉安(左一)及其研究團隊利用智慧地址門牌系統，令用家能更準確
定位。 港大供圖

香港文匯報訊
（實習記者 陳楓
弘）使用康文署
轄下公眾泳池游
泳的人數持續上
升，民建聯昨日
公佈市民對公眾
泳池意見的調查
結果，發現和去
年比較，受訪者
對泳池水質、更
衣室及洗手間的
滿意度均明顯下
跌。民建聯建議
政府完善泳池的設施與管理，積極
改善泳池的環境清潔及水質，及提
升泳池的私隱及安全。
民建聯於本月3日至13日期間，

在全港18區的公眾泳池外隨機訪問
了1,238名市民，結果發現，滿意
泳池水質的受訪者比率由去年的
41.4%下跌至35.3%，對泳池更衣室
與洗手間衛生情況的滿意度亦由
51.8%下跌至45.9%，逾四成人認為
泳池每星期一次大清潔的安排並不
足夠。

27%市民：曾遇救生員不足
同時，有高達27%受訪市民表示

曾遇過因救生員不足而導致泳池設
施需局部或全部關閉的情況。有
23.1%受訪者則表示，見過有人在
泳池範圍內拍照，但比例較去年下
跌了6個百分點。

劉國勳：需加密洗池
民建聯立法會議員劉國勳指出，

泳客近年大幅增加，但政府並沒有

主動增加設施，認為政府應檢討規
劃。同時，部分泳池的設施日漸老
化，甚至有設施損壞多時都無人修
理或更換，以致有泳客需要長時間
排隊輪候使用設施。另外，康文署
需加密洗池次數。

鄭泳舜促監控尿液含量
民建聯立法會議員鄭泳舜表示，自

己幾乎每星期都會到公眾泳池游泳，
經常都接到街坊投訴指池水有異味。
根據康文署水質監察指標，署方沒有
將尿液含量列入監控物質。民建聯多
次向康文署反映問題，但署方無意推
行任何改善措施，只是不停強調該指
標是根據世衛指引釐訂。民建聯批
評，康文署辦事作風因循苟且，拒絕
進行任何變革。
是次調查結果亦反映了救生員不

足而影響泳池運作的問題，民建聯
指，這情況已出現多年，批評政府
一直都無意正視問題，對泳客造成
極大不便，更有可能危及泳客安
全。

公眾泳池滿意度跌 民記促改善設施

■民建聯舉行公眾泳池意見調查發佈會。
香港文匯報實習記者陳楓弘 攝
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